

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2007)
Heft: 1742

Artikel: Le fédéralisme à l'épreuve de la démographie : le président du PS suisse propose d'ajouter 16 représentants des plus grandes villes du pays au Conseil des États
Autor: Jaggi, Yvette
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1024404>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le fédéralisme à l'épreuve de la démographie

Le président du PS suisse propose d'ajouter 16 représentants des plus grandes villes du pays au Conseil des Etats

Yvette Jaggi (13 août 2007)

A chaque dimanche suffit sa proposition socialiste. Ainsi, dans la *SonntagsZeitung* du 12 août, Hans-Jürg Fehr, président du PSS, reprend une idée chère aux défenseurs de la cause des villes: modifier la composition de la «*chambre des cantons*» pour en faire un sénat où des représentants des villes et agglomérations côtoieraient ceux des Etats confédérés.

Autant dire une réforme institutionnelle impensable, un crime de lèse-majesté sénatoriale, une interprétation hérétique du fédéralisme à l'helvétique. Sauf que l'idée resurgit périodiquement, fondée sur des arguments toujours plus forts.

Par rapport à 1995, année d'élections nationales où pour la première fois fut évoquée l'idée de voir les cinq ou dix plus grandes villes du pays partager la députation de leur canton respectifs avec un élu moins urbain, la situation a nettement évolué. Depuis l'an 2000, la Confédération a l'obligation constitutionnelle de prendre en considération la situation particulière des villes et des agglomérations urbaines, signe de cette reconnaissance directe qu'elles réclamaient avec insistance. Reconnaissance symbolisée dès 2001 à la fois par l'institution de la Conférence tripartite (Confédération, cantons, villes et communes) sur les

agglomérations, et par le lancement de la politique fédérale des agglomérations, mise en œuvre depuis 2004.

Dans les dix à quinze dernières années, la population des régions urbaines a continué d'augmenter, tandis que le mouvement de retour dans les villes-centre ne s'est manifesté que depuis le tournant du siècle. Actuellement, les agglomérations regroupent près des trois quarts de la population et les dix plus grandes villes abritent à elles seules 1,2 million d'habitants, soit le double des huit cantons les moins peuplés, avec leurs 16 conseillers aux Etats.

Pour assurer le rééquilibrage de la Chambre haute, Hans-Jürg Fehr sait qu'il faut non pas remplacer mais bien ajouter. En effet, les idées de partage entre ville et campagne, telles qu'évoquées notamment pour les cantons de Vaud, Zurich et Argovie, n'ont guère de chances dans la mesure où le canton dans son entier sert de circonscription électorale. D'où la proposition d'élargir le Conseil des Etats de 46 à 61 députés, dont 15 émanant des plus grandes villes suisses, à raison de deux pour Zurich, Genève, Bâle, Berne et Lausanne et d'un pour Winterthour, Saint-Gall, Lucerne, Lugano et Biel/Bienne. Les cantons de Zurich et de Berne compteraient donc au total cinq sénateurs, ceux de Genève

et de Vaud en auraient quatre, tandis que Bâle-Ville, Saint-Gall, Lucerne et le Tessin passeraient à trois. Gageons que les conservateurs et fédéralistes ultra ne seront pas seuls à combattre un telle redistribution des sièges au *Stöckli*, d'autant que les nouveaux venus renforceraient sans doute la députation socialiste, actuellement de 9 sur 46.

Samedi prochain, à Bâle, le PSS tiendra son «*Sommet des villes*» à Bâle. La proposition présidentielle y passera sans doute la rampe, même si certains ne manqueront pas de relever que le Conseil des Etats ne joue pas forcément le rôle de frein qu'on lui prête: après tout, il a bel et bien laissé passer la solution des délais, la loi sur le partenariat, l'assurance-maternité, l'adhésion à l'ONU ou l'accord de Schengen.

Reste à chercher d'autres moyens de servir, dans un délai pas trop lointain, la cause des villes, en particulier celle des villes-centre qui supportent des charges relativement lourdes, en matière de politique sociale et du logement par exemple. Outre le renforcement du *lobbying* fait à Berne, il conviendrait de réexaminer le bien-fondé des dispositions interdisant le double mandat aux membres de l'exécutif de nombreuses villes, Zurich en tête.